



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 24 de mayo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** 24 Horas, La Jornada, Excélsior, Reporte Índigo, La Razón, El Sol de México, El Universal, Crónica, El Financiero.

## **Crisis por fentanilo, también en México/24 Horas**

Las sobredosis por fentanilo se han disparado 636% en lo que va del actual sexenio, en la misma tendencia que Estados Unidos, según el Índice de Paz México 2023... Mientras que el presidente López Obrador llegó a negar que esta droga se consuma en el país. De acuerdo con la medición, presentada ayer por el Instituto para la Economía y la Paz (IEP, por sus siglas en inglés), también las incautaciones de esa droga siguen la misma línea que en la Unión Americana. En su Mañanera del 9 de marzo pasado, el presidente afirmó que “aquí nosotros no producimos fentanilo y nosotros no tenemos consumo de fentanilo. Y lamentamos mucho lo que está pasando en Estados Unidos, pero ¿por qué no atienden ellos?”. Sin embargo, con el paso de los días, el mandatario admitió que sí existe el consumo en México, aunque “poco”. Una de las conclusiones, basada en los Datos del Observatorio Mexicano de Salud Mental y Consumo de Drogas, revelan que México tiene una tendencia hacia el consumo de drogas sintéticas y anfetaminas, como el fentanilo, al igual que Estados Unidos...

## **Inyecta \$ 7.8 mil millones/El Heraldo de México**

El director general del Imss, Zoé Robledo, informó ayer que en los 14 estados que aceptaron federalizar sus servicios de salud bajo el IMSS-Bienestar han invertido a la fecha 7 mil 874.2 millones de pesos para renovar hospitales y equipo médico, y también aumentaron del 54 al 96% su abasto de medicamentos. En la mañanera, desglosó que de la inversión total se destinaron mil 72 millones de pesos en la conservación de 971 unidades de primer nivel y mil 411 millones de pesos en hospitales. “Además de los cinco mil 390 millones de pesos en adquisición de equipo nuevo, son 84 mil equipos para el primer y segundo nivel; lo mismo, desde resonancias magnéticas, unidades de radioterapia, angiógrafos, equipos de rayos X, camas hospitalarias, ventiladores mecánicos, mastógrafos, unidades de anestesia, lámparas quirúrgicas, mesas quirúrgicas, hasta estetoscopios y estuches de diagnóstico”, dijo.

## **Se preparan el IMSS y la Cruz Roja ante la posible erupción/La Jornada, Excélsior, 24 Horas**

El Imss y la Cruz Roja informaron que participan en las acciones de preparación y prevención ante una eventual erupción del volcán Popocatepetl. El primero activó protocolos de protección en un radio de 30 kilómetros, donde se encuentran 29 instalaciones médicas. La benemérita institución aportaría, de ser necesario, 200 ambulancias y 800 socorristas para el auxilio de la población en el primer círculo de afectación, informó Carlos Frenier, presidente nacional del organismo. El equipo de rescate urbano con capacitación y equipos especiales sería el primero en acudir, indicó. Este es el mismo que estuvo en Turquía para brindar apoyo en labores de rescate luego del sismo registrado en aquel país. Para atender las emergencias y desastres, el Imss cuenta con ambulancias equipadas, personal especializado, la red de hospitales, reserva estratégica de medicamentos que se encuentra bajo resguardo en almacenes, ropa desechable para quirófano y terapia intensiva, unidades móviles de cirugía y diagnóstico.

## **Exitoso trasplante de riñón/Reporte Índigo**

Especialistas del Hospital Regional “Dr. Valentín Gómez Farías” del Issste en Guadalajara, Jalisco, realizan con éxito trasplante renal de donador vivo relacionado a derechohabiente de 26 años, cuyo obsequiante fue su hermano de 44 años.

El director general del Issste, Pedro Zenteno, felicitó al personal del nosocomio por su labor para llevar a cabo este procedimiento y exhortó a la población a sumarse a esta generosa acción, capaz de salvar vidas. Al destacar que es la quinta operación de este tipo que se realiza en el hospital regional en lo que va del año, el encargado del área quirúrgica de trasplantes, Carlos Florez Zorrilla, señaló que ambas personas involucradas en el procedimiento son originarias de Jalisco; siendo el cariño motivo suficiente para lograr la donación y brindar una nueva oportunidad de vida.

### **Retroceso de 23 años, quitar el Sistema de Protección de Niños/24 Horas**

La incorporación del SIPINNA al Sistema DIF significará perder el posicionamiento de los derechos de los menores y un retroceso de 23 años en la materia, aseveró Sara Oviedo Fierro, exvicepresidenta del Comité de Derechos del Niño de las Naciones Unidas. En el foro virtual organizado por la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia de la Cámara de Diputados, la experta internacional puntualizó que “hoy, como nunca, las niñas, niños y adolescentes, después de la pandemia están peor que nunca”. Por esta razón, abundó, los gobiernos y organizaciones necesitan ubicarse en ese contexto y, al contrario de la iniciativa del presidente López Obrador de desaparecer el SIPINNA, se requiere reforzarlo en todos los niveles para garantizar los derechos de la niñez y la adolescencia... Desaparecer este sistema significaría un incumplimiento a una ley vigente desde 2014 y una regresividad de derechos para los niños y adolescentes, al contradecir los principios Constitucionales y compromisos internacionales adquiridos, insistió. La experta reveló que hace tres semanas un grupo de exintegrantes del Comité de los Derechos del Niño de la ONU hicieron un llamado al Gobierno mexicano para que reconsidere la reforma y, por el contrario, fortalezca al SIPINNA.

### **UNAM respondió ante la pandemia/Excélsior**

La actividad de investigación que se realiza en la UNAM no está desconectada de las necesidades del país y es falso que no haya estado a la altura para responder a la pandemia de COVID. Sin embargo, no sólo es responsabilidad de la institución que lo que genere tenga impacto para atender las problemáticas que enfrenta la sociedad, aseguró William Lee Alardín. El coordinador de Investigación Científica de la Universidad Nacional planteó que una buena nueva ley de ciencia y tecnología abre una oportunidad para el desarrollo de este sector en el país, todavía “joven y frágil”.

### **Hallan 4 nuevos síntomas del cáncer de colon en personas con menos de 50 años/La Razón**

Es el cuarto más frecuente en el mundo dolor abdominal, sangrado rectal, diarrea y anemia por deficiencia de hierro se suman a los síntomas asociados a este tipo de afección, el cual es el cuarto entre los tipos de cáncer más frecuentes en todo el mundo. Los hallazgos forman parte de una investigación enfocada en personas menores de 50 años que realizaron expertos de la Universidad de Oxford. Los resultados — que fueron publicados en la revista del Instituto Nacional del Cáncer — representan una valiosa ayuda para detectar este mal de forma más temprana, ya que, según el estudio, estos síntomas podrían aparecer entre tres meses y dos años antes de que se les diagnostique el tumor, sobre todo el que va relacionado con hemorragia rectal. De acuerdo con la OMS, al año se detectan 1.93 millones de casos nuevos y se registran 916 mil defunciones en el mundo, por lo que la comunidad científica suma esfuerzos por conocer más sobre la enfermedad.

### **El mundo necesita más médicos y docentes/El Sol de México**

Un informe del Foro Económico Mundial sitúa a Brasil y España como el segundo y tercer país con mayor déficit de empleados en el ámbito social, incluyendo los sectores de la salud, del cuidado de los niños y de la educación. El informe, en el que aparece Sudáfrica en el primer sitio con estas necesidades, destaca que el mundo requiere incrementar un 37 por ciento el número de trabajadores de estos sectores, hasta llegar a los 64 millones antes del año 2030.

### **Buscan endurecer control a derivados del fentanilo en EU/El Universal**

La Cámara Baja de Estados Unidos se prepara para votar mañana un nuevo proyecto de ley que pone en su punto de mira a los derivados del fentanilo, en un intento por frenar el Impacto que ese potente opioide tiene el país. El fentanilo, según recuerdan los republicanos, es la principal causa de muerte en EU entre los adultos de 18 a 49 años. En 2022, más de 109 mil personas murieron por sobredosis en el país y unas 75 mil lo hicieron por culpa de opioides sintéticos. “Cada día en Estados Unidos mueren por sobredosis unos 300 jóvenes.

### **La Cruz Roja estrena 38 ambulancias donadas/24 Horas**

A fin de contar con el equipo necesario para brindar una mejor respuesta ante las emergencias, la Cruz Roja recibió 38 nuevos vehículos, los cuales serán destinados tanto a la capital como a otras entidades del país. “El contar con una plantilla de ambulancias nuevas, de ambulancias operativas, ambulancias debidamente equipadas, es primero una gran satisfacción para los voluntarios, para ellos es una gran motivación el tener un equipamiento que les permita trabajar con comodidad,

con seguridad, y dar a la vez un servicio de atención con calidez, con calidad, a la sociedad mexicana que así lo requiere”, explicó Carlos Freaner Figueroa, presidente nacional de la Cruz Roja Mexicana. Del total de las nuevas unidades, 26 serán para demarcaciones locales, mientras que las 12 restantes irán a los estados de Campeche, Coahuila, Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas y Yucatán, abarcando entidades tanto del sur, centro y norte del país, y a partir de mañana se encontrarán brindando el servicio de atención de urgencias básicas.

### **Impulsa Congreso capitalino entornos laborales favorables/24 Horas**

La diputada Alicia Medina aseguró que algunas empresas mexicanas han comenzado a implementar programas y políticas. Con el objetivo de fomentar una cultura laboral que priorice el bienestar y salud de las personas trabajadoras en empresas de la capital del país y fomentar la empleabilidad de los pueblos indígenas, el Congreso de la Ciudad de México aprobó reformas a la Ley de Protección y Fomento al Empleo local...Ante el pleno, la legisladora Medina Hernández recalcó que algunas empresas mexicanas han comenzado a implementar programas y políticas para fomentar el bienestar de todos sus colaboradores, por ejemplo, actividades deportivas, clases de yoga, programas de nutrición y salud mental, las cuales han demostrado ser efectivas para mejorar la salud y el bienestar de los trabajadores, al tiempo que han tenido un impacto positivo en la productividad y el éxito empresarial.

### **Mujeres padecen más deficiencia nutricional que los hombres/Crónica**

Las mujeres suelen presentar con mayor frecuencia complicaciones a la salud por padecimientos relacionados con enfermedad cardiovascular, obesidad, sobrepeso, salud reproductiva y mental. En este sentido, es importante mencionar que las deficiencias nutricionales y la mala alimentación que presentan las mujeres, se convierten en factores que determinan su estado de salud desde su concepción hasta la edad adulta. La nutrióloga y vocera de la organización civil Quiero Saber Salud, Mónica Hurtado, enfatizó que una alimentación adecuada, es decir bien balanceada y nutritiva, es sin duda alguna, es la parte esencial para prevenir una vida con complicaciones en la salud e incluso evitar el riesgo de desarrollar diversas enfermedades crónico degenerativas, así como cardiovasculares, acompañadas de la práctica de algún tipo de ejercicio. Refirió que en el terreno laboral y de remuneración, el sector femenino es el segmento de la población más vulnerable, debido a que tienen un acceso limitado para adquirir sus propios medios de consumo, por diversos factores como suelen ser el socioeconómico, e incluso aspectos culturales.

### **Llegan a la SCJN amparos contra uso de personalidades en publicidad para niños/La Jornada, El Financiero**

La mayoría de 150 demandas de amparo en contra del etiquetado de alimentos y bebidas interpuestas por la industria fueron desechadas, pero alrededor de cinco asuntos avanzaron en las instancias judiciales hasta llegar a la SCJN, donde están pendientes de resolverse. Las empresas pretenden obtener la protección judicial para mantener personajes animados en los empaques de sus productos y la posibilidad de que estrellas del espectáculo y los deportes los promuevan en mensajes publicitarios. Lo anterior, a pesar de la evidencia científica de que dichas imágenes inducen al consumo de mercancías no saludables y que en México han contribuido a que la mayoría de la población viva con sobrepeso y obesidad, advirtió Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor.